



Parashá Toldot, Aliyáh 3 (Génesis 26:1-12)

1. Lectura Completa de la Aliyáh

[...] (Génesis 26:1-12)

Traducción Literal al Español:

"Y hubo hambre en la tierra, además del primer hambre que fue en los días de Avraham, y Yitzjak fue a Avimelej, rey de los filisteos, en Gerar [...] Y sembró Yitzjak en aquella tierra, y cosechó ese año ciento por uno; y Adonái lo bendijo."

2. Contexto Histórico y Cultural

En esta Aliyáh, Yitzjak enfrenta una hambruna, lo que lo obliga a desplazarse hacia Gerar, en la tierra de los filisteos, bajo el reinado de Avimelej. Este evento refleja la vida nómada de los patriarcas, marcada por desafíos económicos y de subsistencia. La repetición de eventos similares a los vividos por Avraham (como el trato con Avimelej y la necesidad de sobrevivir durante tiempos de crisis) subraya la continuidad de la promesa divina a través de las generaciones. En el contexto del antiguo Cercano Oriente, la agricultura y la provisión de agua eran cruciales, y el éxito de Yitzjak en estas áreas destaca la intervención divina.

3. Estudio y Comentarios

- **Comentarios Rabínicos:** Rashí señala la similitud entre las pruebas de Yitzjak y las de su padre, enfatizando la necesidad de Yitzjak de establecer su propia conexión con Adonái.
- **Comentario Mesiánico:** Este pasaje subraya el cumplimiento de las bendiciones prometidas, anticipando a Yeshúa haMashíaj como el cumplimiento último de estas promesas de provisión y redención (véase Juan 10:10).



 Aplicación Espiritual: Así como Yitzjak dependió de la fidelidad divina durante una crisis, los creyentes actuales son llamados a confiar en Elohím como su proveedor.

4. Haftaráh

Malaquías 2:1-7 conecta con esta Aliyáh al destacar la fidelidad del pacto de Adonái. Así como Adonái guió y bendijo a Yitzjak, Su pacto continúa siendo un refugio para Su pueblo.

5. Brit Hadasháh

Santiago 1:2-4 refleja cómo las pruebas, como las enfrentadas por Yitzjak, producen paciencia y madurez en la fe. Esto conecta con la experiencia de Yitzjak al mantenerse en la tierra prometida y ver la fidelidad de Elohím.

6. Análisis Profundo de la Aliyáh

- **A. Tema Central:** La fidelidad de Adonái al pacto y la bendición divina en medio de la escasez.
- **B.** Análisis Lingüístico: La palabra "

 """" ("ciento por uno") resalta la bendición multiplicadora, un símbolo de la abundancia que proviene de Elohím.
- **C. Conexión con Yeshúa:** Así como Yitzjak confió en la bendición de Adonái, Yeshúa enseña que la dependencia en Elohím trae fruto abundante (Juan 15:5).

7. Tema Más Relevante de la Aliyáh

El tema principal es la **fidelidad divina y la bendición en tiempos de prueba**. Esto resalta que las promesas de Elohím trascienden circunstancias adversas y apuntan al futuro cumplimiento en el Mesías.



8. Descubriendo a Mashíaj en cada Aliyah

- Patrones Redentores: La provisión sobrenatural a Yitzjak anticipa la provisión espiritual de Yeshúa.
- **Paralelismo Temático:** Yeshúa es el sembrador que produce fruto abundante en sus seguidores (Mateo 13:23).

9. Midrashim, Targumim y Textos Fuentes

El Midrash Rabá sobre Bereshit comenta que el éxito de Yitzjak en una tierra extranjera refleja el impacto de Israel entre las naciones. En el Targum Yonatán, la mención de Avimelej sugiere el establecimiento de relaciones diplomáticas bajo la providencia divina.

10. Mandamientos Encontrados

No se encuentran mitzvot específicas, pero el texto implica principios de fe y obediencia.

11. Preguntas de Reflexión

- 1. ¿Qué aprendemos sobre la fe de Yitzjak en tiempos de prueba?
- 2. ¿Cómo se manifiesta la fidelidad de Adonái en nuestras vidas cotidianas?
- 3. ¿Qué enseñanza mesiánica se refleja en la provisión de Yitzjak?
- 4. ¿Por qué es significativo el "ciento por uno" cosechado por Yitzjak?
- 5. ¿Cómo este pasaje fortalece nuestra confianza en las promesas de Elohím?

12. Resumen de la Aliyáh

Yitzjak enfrenta hambre y se traslada a Gerar. Allí, recibe la promesa de bendición de Adonái y, al sembrar, cosecha abundantemente. Este relato resalta la fidelidad de Elohím y Su capacidad para proveer en cualquier circunstancia.



13. Tefiláh de la Aliyáh

Adonái, gracias por tu fidelidad en medio de las pruebas. Enséñanos a confiar en tus promesas y a depender de ti como nuestro proveedor. Bendice nuestras obras y haznos fructíferos en tu servicio, en el nombre de Yeshúa haMashíaj. Amén.



1. Lectura Completa de la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

Texto Original en Hebreo con Fonética Tiberiana y Traducción Literal Interlineal:

"Y hubo hambre en la tierra, además del hambre anterior que hubo en los días de Avraham; y fue Yitzjak a Avimelej, rey de los filisteos, en Gerar."

Vayérá eláv Adonái vayómer al-téred Mitzráimah, shejón ba'áretz asher omár eléja. "Y se le apareció Adonái y dijo: 'No desciendas a Mitsráyim (Egipto); habita en la tierra que yo te diré.'"

Gur ba'áretz ha-zót ve'éhi imjá va-avarjéja, ki lejá u-l'zar'ejá etén et-kól ha-aratzót ha-él va-haqimotí et-ha-shevúah asher nishbá'ti le-Avrahám avíja.

"Habita en esta tierra, y estaré contigo y te bendeciré, porque a ti y a tu descendencia daré todas estas tierras, y confirmaré el juramento que juré a Avraham, tu padre."



]	

V'hirbéti et-zar'ajá k'kojvéi ha-shamáyim ve-natatí l'zar'ajá et kól ha-aratzót ha-él vehitbarjú v'zar'ajá kol goyéi ha-áretz.

"Multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo, y daré a tu descendencia todas estas tierras; y en tu descendencia serán benditas todas las naciones de la tierra."

Éqev asher shamá Avrahám b'kolí va-yishmór mishmartí, mitzvotái, jukotái ve-torotái. "Porque Avraham obedeció mi voz, y guardó mi ordenanza, mis mandamientos, mis estatutos y mis enseñanzas."

Vayéshév Yitzjáq bi-Gerár.

"Y habitó Yitzjak en Gerar."

Vayish'alú anshei ha-máqom le-ishtó vayómer ajotí hi, ki yaré le'emor ishtí pen yaharguní anshei ha-máqom al-Rivká ki tóvat mar'é hi.

"Y los hombres del lugar preguntaron acerca de su esposa, y él dijo: 'Es mi hermana,' porque tuvo miedo de decir: 'Es mi esposa,' pensando: 'No sea que los hombres del lugar me maten por Rivká, pues es hermosa de aspecto.'"

Vayhí ki-arkú lo sham ha-yamím va-yashqéf Avimélej mélej P'lishtím be'ad ha-jallón va-yar ve-hiné Yitzjáq metzajéq et-Rivká ishtó.

BW TORAH VIVIENTE

"Y sucedió que	cuando estuv	o allí mucho	tiempo,	Avimelej,	rey de l	os filisteos,	miró
por la ventana	y vio, y he aqu	í que Yitzjak	x acaricia	ba a Rivk	á, su esp	oosa."	

Va-yiqrá Avimélej le-Yitzjáq vayómer aj hiné ishtéja ve-ej amartá ajotí hi, vayómer eláv Yitzjáq ki amartí pen amút aleha.

"Y Avimelej llamó a Yitzjak y dijo: 'He aquí que es tu esposa; ¿cómo dijiste "Es mi hermana"?' Y Yitzjak respondió: 'Porque pensé: No sea que muera por causa de ella.'"

Vayómer Avimélej mah-zót asíta lánu kim'at shakáv ejád ha-ám et-ishtéja ve-hebéta aléinu asham.

"Y Avimelej dijo: '¿Qué es esto que nos has hecho? Poco faltó para que alguno del pueblo se acostara con tu esposa, y hubieras traído culpa sobre nosotros.'"

Vayetzáv Avimélej et-kól ha-ám le'emor ha-nogéa ba-ish ha-zé u-v'ishtó mot yúmat. "Y Avimelej ordenó a todo el pueblo, diciendo: 'Cualquiera que toque a este hombre o a su esposa ciertamente morirá.'"

Vayizr'a Yitzjáq ba-áretz ha-hi va-yimtzá ba-shaná ha-hi mé'ah she'arím va-yevarjéhu Adonái.

"Y sembró Yitzjak en aquella tierra, y cosechó en ese año cien veces más, y Adonái lo bendijo."



Esta lectura completa refleja la fidelidad y provisión de Elohím en la vida de Yitzjak.

2. Contexto Histórico y Cultural (Génesis 26:1-12)

A. El Hambre en la Tierra de Kenaán:

En tiempos antiguos, las hambrunas eran comunes en la región del Cercano Oriente debido a la dependencia de las lluvias estacionales para la agricultura. Este hambre específico ocurrió "además del primer hambre que fue en los días de Avraham" (Génesis 12:10). La escasez obligaba a los habitantes nómadas, como Yitzjak y su familia, a desplazarse en busca de alimentos y recursos.

B. Relación con Gerar y los Filisteos:

Gerar estaba ubicada cerca de la costa mediterránea, al sur de la tierra de Kenaán, bajo el dominio de Avimelej, el rey de los filisteos. Aunque los filisteos posteriores (de la época de David) eran conocidos por su enemistad con Israel, en esta etapa inicial, eran grupos establecidos en ciudades-estado y mantenían relaciones diplomáticas y comerciales con los patriarcas.

C. La Promesa de No Descender a Egipto:

Yitzjak es instruido por Adonái a no ir a Mitsráyim (Egipto), un lugar asociado con recursos abundantes en tiempos de hambre, pero también con peligros espirituales y la pérdida de identidad divina. La orden de permanecer en Kenaán refuerza la importancia de la fidelidad al pacto y la dependencia en Adonái, no en las potencias humanas.

D. Repetición de Patrones de Avraham:

El relato muestra paralelismos notables con la vida de Avraham:

- 1. **Trato con Avimelej:** Ambos patriarcas interactúan con un rey llamado Avimelej en Gerar, sugiriendo continuidad en las relaciones diplomáticas entre los patriarcas y los filisteos (Génesis 20:1-18; 26:1-12).
- 2. Miedo por la esposa: Yitzjak sigue el ejemplo de su padre al presentar a Rivká como su hermana por temor a ser asesinado por su belleza. Esto refleja no solo una estrategia culturalmente aceptada en la época, sino también la humanidad y vulnerabilidad de los patriarcas.

E. Agricultura en Tiempos de Sequía:

El éxito agrícola de Yitzjak, "cosechando ciento por uno" (Génesis 26:12), es un hecho extraordinario y contrario a las expectativas normales durante una hambruna. Este logro no solo resalta la bendición sobrenatural de Adonái, sino también la habilidad de Yitzjak para prosperar en condiciones adversas.

F. Significado del Pacto:

BW TORAH VIVIENTE

Adonái reafirma el pacto con Yitzjak (Génesis 26:2-5), destacando la fidelidad de Avraham y su cumplimiento generacional. Esto muestra que las bendiciones de Adonái no están condicionadas únicamente a las circunstancias inmediatas, sino a Su promesa eterna.

G. Gerar y la Cultura Filistea:

Los filisteos eran conocidos por su avanzada tecnología, particularmente en la metalurgia. Aunque los eventos descritos en Génesis 26 reflejan una etapa temprana de los filisteos, ya tenían ciudades organizadas y cierta influencia regional. Esto permite entender el contexto en el cual Yitzjak debió manejar sus relaciones políticas y económicas.

H. Relaciones Diplomáticas:

La interacción con Avimelej muestra un modelo de convivencia pacífica entre Yitzjak y los filisteos, a pesar de las tensiones que más adelante se describen en la misma Parashá (disputas por los pozos). Estas relaciones son clave para la supervivencia y éxito de los patriarcas en tierras extranjeras.

Este contexto histórico y cultural resalta cómo la vida de los patriarcas refleja tanto los desafíos humanos como la intervención divina, marcando la fidelidad de Adonái al pacto en todas las generaciones.

3. Estudio y Comentarios (Génesis 26:1-12)

A. Comentarios Rabínicos Clásicos

1. Rashí (Siglo XI):

Rashí observa que la hambruna en los días de Yitzjak fue un evento específico que se conecta con el hambre en los días de Avraham, destacando la continuidad de las pruebas en la vida de los patriarcas. Esto subraya que cada generación debe enfrentar desafíos propios, pero dentro del marco del pacto divino.

2. **Ibn Ezra (Siglo XII):**

Ibn Ezra señala que la orden de no descender a Egipto es única para Yitzjak, debido a que él fue el único de los patriarcas nacido en la tierra prometida. Esta tierra estaba destinada a él por pacto, y salir de ella habría sido incompatible con su papel dentro de las promesas divinas.

3. Sforno (Siglo XV):

Sforno comenta que el éxito de Yitzjak en su cosecha a pesar de la hambruna refleja la intervención sobrenatural de Adonái. Este hecho no solo muestra la



bendición divina, sino que también anticipa la función de Israel como luz entre las naciones.

B. Comentarios Mesiánicos

1. Paralelismos con Yeshúa haMashíaj:

Yitzjak, como figura mesiánica, enfrenta una prueba en la tierra prometida durante una hambruna. Esto refleja cómo Yeshúa, el descendiente prometido, provee pan espiritual (Juan 6:35) en un mundo que sufre hambre espiritual. Al igual que Yitzjak prospera en medio de la adversidad, Yeshúa trae abundancia a quienes confían en Él.

2. El Ciento por Uno (Mateo 13:23):

La cosecha de Yitzjak anticipa el mensaje de Yeshúa sobre la semilla que da fruto "al ciento por uno" cuando cae en buena tierra. Así como Yitzjak prospera por la bendición divina, el mensaje del Reino también prospera en corazones preparados.

3. Fidelidad al Pacto:

El pacto reafirmado con Yitzjak refleja cómo las promesas divinas permanecen en el Mesías, quien cumple plenamente las promesas hechas a Avraham y su descendencia (Gálatas 3:16).

C. Contexto del Segundo Templo

1. Identidad y Pacto:

Durante el período del Segundo Templo, los líderes espirituales como Ezra y Nehemías enfatizaron la importancia de permanecer en la tierra prometida como señal de fidelidad al pacto. Este énfasis resuena con la instrucción a Yitzjak de no descender a Egipto, reforzando la centralidad de la tierra como parte del plan divino.

2. Relaciones con Naciones Vecinas:

En tiempos del Segundo Templo, Israel vivía en constante interacción con potencias extranjeras (persas, griegos, romanos). La relación de Yitzjak con los filisteos se interpreta como un modelo de cómo mantener la fidelidad a Adonái mientras se interactúa diplomáticamente con naciones vecinas.

3. Prosperidad y Bendición Divina:

El éxito de Yitzjak en su cosecha, a pesar de la hambruna, habría sido entendido por los judíos del Segundo Templo como un ejemplo de la bendición de Adonái sobre quienes confían en Él. Esto habría sido especialmente relevante en el



contexto de la reconstrucción de Jerusalén y el Templo, donde la fe y la obediencia a Elohím se consideraban esenciales para la restauración nacional.

D. Aplicación Espiritual y Práctica

1. Confianza en la Provisión de Adonái:

Así como Yitzjak no dependió de Egipto, los creyentes son llamados a depender de Adonái en tiempos de prueba. La bendición de Yitzjak enseña que la prosperidad no viene solo de los esfuerzos humanos, sino de la fidelidad a Elohím.

2. Integridad en Relaciones con No Creyentes:

La interacción de Yitzjak con Avimelej subraya la importancia de la paz y la diplomacia, incluso cuando hay desconfianza o diferencias culturales. Esto es un ejemplo para los creyentes sobre cómo vivir en un mundo que no comparte los mismos valores espirituales.

E. Aplicación Mesiánica

• Anticipación de la Redención:

La presencia de Yitzjak en la tierra prometida, a pesar de las dificultades, anticipa la redención futura en la que todas las naciones serán bendecidas a través del Mesías. Esto conecta con la visión profética de que la tierra será el centro de la restauración divina (Isaías 2:2-4).

Reflexión Final

Este pasaje muestra la fidelidad de Adonái al pacto, la provisión sobrenatural en tiempos de necesidad y la capacidad de los patriarcas para vivir con integridad entre las naciones. Al estudiar estas lecciones, los creyentes del Segundo Templo y los de hoy son llamados a reflejar la misma fe y fidelidad, mientras confían en el cumplimiento definitivo de las promesas en Yeshúa haMashíaj.

4. Haftaráh: Malaquías 2:1-7

Bt TORAH VIVIENTE

"Si no escucháis, y si no tomáis en serio el dar gloria a mi Nombre, dice Adonái Tzevaot, enviaré maldición sobre vosotros, y maldeciré vuestras bendiciones; y ya las he maldecido porque no tomáis esto en serio."

[...]

Traducción Resumida al Español (versos seleccionados relevantes):

"Mi pacto fue con él de vida y de paz; y se las di para que Me temiera. Y tuvo temor de Mí, y estaba lleno de reverencia por Mi Nombre. La Toráh de verdad estaba en su boca, y no se halló iniquidad en sus labios; caminó conmigo en paz y rectitud, e hizo que muchos se apartaran de la iniquidad." (Malaquías 2:5-6)

Relación de la Haftaráh con la Aliyáh

La Haftaráh de **Malaquías 2:1-7** se conecta con la Aliyáh (Génesis 26:1-12) de las siguientes maneras:

A. Tema de la Fidelidad al Pacto

- En Génesis 26:3-5, Adonái reafirma Su pacto con Yitzjak, destacando la fidelidad de Avraham al guardar los mandamientos y estatutos de Elohím.
- En Malaquías 2, Adonái se dirige a los kohaním (sacerdotes) para recordarles que el pacto con los levitas estaba basado en vida, paz y fidelidad a Su Toráh. Este pacto requería reverencia y obediencia, reflejando las mismas cualidades que Avraham exhibió en su relación con Adonái.

B. Bendiciones y Maldiciones

- En la Aliyáh, Yitzjak recibe la bendición de una cosecha "ciento por uno" (Génesis 26:12), un signo visible de la fidelidad de Adonái al pacto.
- En la Haftaráh, Adonái advierte a los sacerdotes que, si no honran Su Nombre, incluso las bendiciones serán convertidas en maldiciones. Esto subraya que la



obediencia y la reverencia son condiciones esenciales para recibir y mantener las bendiciones divinas.

C. Testimonio entre las Naciones

- Yitzjak, al prosperar en medio de los filisteos, se convierte en un testimonio vivo de la bendición y presencia de Adonái en la vida de quienes confían en Él (Génesis 26:12).
- En Malaquías, los sacerdotes son llamados a ser un ejemplo de justicia y fidelidad, guiando al pueblo hacia Elohím y alejándolos de la iniquidad.

Comentario Mesiánico

1. El Pacto de Vida y Paz:

En la Haftaráh, el pacto con los levitas apunta a Yeshúa haMashíaj, quien establece el Nuevo Pacto como el perfecto intermediario entre Elohím y Su pueblo (Hebreos 7:22). Yeshúa, como el Kohen Gadol (Sumo Sacerdote), trae vida y paz a través de Su sacrificio.

2. La Verdad en los Labios:

Así como los sacerdotes fueron llamados a hablar la verdad y guiar al pueblo (Malaquías 2:6), Yeshúa declaró: "Yo soy el camino, la verdad y la vida" (Juan 14:6). La fidelidad de Yitzjak y la obediencia sacerdotal apuntan al ejemplo perfecto del Mesías.

Reflexión Espiritual

- **Aprender de Yitzjak:** Los creyentes, al igual que Yitzjak, son llamados a confiar en Elohím y prosperar incluso en medio de circunstancias adversas, como un testimonio para los demás.
- Reverencia y Obediencia: La Haftaráh nos recuerda que las bendiciones fluyen de una relación basada en el temor reverente y la obediencia a Adonái.

5. Brit Hadasháh: Reflexión y Lectura Relacionada con la Aliyáh 3 de Parashá Toldot



Lectura de Referencia del Brit Hadasháh

Mateo 13:23 (Texto en Arameo Peshitta con Fonética Siríaca Oriental y Traducción):

Udena d'nit'ain b'ara tava hu d'msham' melta w'etpaq hwa w'amraya pera mea w'tlathin w'trayn w'mea.

"Y la que fue sembrada en buena tierra es quien oye la palabra y la entiende, y da fruto, uno cien, otro sesenta, y otro treinta."

Conexión con Génesis 26:12:

En esta Aliyáh, Yitzjak siembra en la tierra y cosecha "ciento por uno", lo que refleja la bendición divina sobre su obediencia y fe. En Mateo 13, Yeshúa usa la misma medida "cien" como símbolo de la productividad espiritual de aquellos que reciben Su palabra y la aplican.

Conexión Temática con el Brit Hadasháh

A. Dependencia en la Provisión Divina

- En **Génesis 26:1-12**, Yitzjak obedece la instrucción divina de no ir a Mitsráyim (Egipto), confiando en que Adonái proveerá incluso en tiempos de hambruna.
- En **Filipenses 4:19**, Shaúl (Pablo) declara: "Y mi Elohím suplirá todo lo que os falta conforme a Sus riquezas en gloria en Mashíaj Yeshúa." Así como Yitzjak confía en Elohím, los creyentes en el Nuevo Pacto son llamados a vivir en fe, seguros de la provisión celestial.

B. Fidelidad y Obediencia que Conducen a Bendición

- En **Génesis 26:5**, Adonái menciona la fidelidad de Avraham como razón para bendecir a Yitzjak: "Porque Avraham obedeció mi voz y guardó mis mandamientos, estatutos y Toráh."
- En **Juan 15:5**, Yeshúa enseña que aquellos que permanecen en Él darán mucho fruto. La vida de Yitzjak, reflejada en su abundante cosecha, ilustra este principio mesiánico: la obediencia lleva a la abundancia.



C. Prosperidad como Testimonio

- Yitzjak prospera en medio de los filisteos, mostrando que la bendición de Elohím puede manifestarse como testimonio para las naciones.
- En **Mateo 5:16**, Yeshúa enseña: "Así alumbre vuestra luz delante de los hombres, para que vean vuestras buenas obras y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos." La prosperidad de Yitzjak no solo benefició a su familia, sino que señaló a Adonái como fuente de toda bendición.

Comentario Mesiánico

1. El Fruto del Espíritu:

La cosecha "ciento por uno" de Yitzjak simboliza el fruto del Espíritu en la vida del creyente, como descrito en **Gálatas 5:22-23**: amor, gozo, paz, paciencia, bondad, fidelidad, mansedumbre y dominio propio. Así como Yitzjak prospera físicamente, los creyentes son llamados a prosperar espiritualmente bajo la bendición de Yeshúa.

2. Yeshúa como Fuente de Vida y Bendición:

En **Juan 10:10**, Yeshúa afirma: "Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia." La vida y prosperidad de Yitzjak son una sombra de la vida abundante ofrecida por Yeshúa a quienes permanecen en Su pacto.

3. Semilla de la Palabra:

El acto de sembrar en la tierra, tanto en la vida de Yitzjak como en las enseñanzas de Yeshúa, representa recibir y actuar conforme a la palabra de Elohím. Yeshúa, como la Palabra hecha carne, asegura que aquellos que lo reciben serán fructíferos, incluso en tiempos de dificultad.

Reflexión Espiritual

- Lección de Fe: Yitzjak confió en Adonái en un tiempo de hambruna, y su obediencia fue recompensada con abundancia. Los creyentes son llamados a confiar en la provisión del Mesías, incluso en los "desiertos" de la vida.
- Aplicación Actual: La historia de Yitzjak y las enseñanzas de Yeshúa nos desafían a sembrar la semilla de la fe en nuestras vidas, sabiendo que Elohím traerá un fruto abundante en Su tiempo.



6. Análisis Profundo de la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

A. Tema Central: Fidelidad al Pacto y la Provisión Divina

El tema principal de esta Aliyáh es la fidelidad de Adonái al pacto con Avraham y su cumplimiento en la vida de Yitzjak. A pesar de la hambruna, Yitzjak recibe la orden de permanecer en la tierra prometida, lo que refleja un llamado a confiar plenamente en Elohím. La cosecha extraordinaria "ciento por uno" ilustra cómo la obediencia y la fe conducen a la abundancia.

B. Análisis Gramatical del Texto

- 1. "DDDDD DDDDDD" (Vayéra eláv Adonái):
 - **Raíz Hebrea:** La palabra "<code>[]][][][]"</code> (vayéra) proviene de la raíz <code>[][]</code> (ra'ah), que significa "ver" o "aparecer". En este contexto, implica una manifestación divina directa a Yitzjak. Esto resalta el carácter personal de la relación entre Elohím y los patriarcas.
- - **Raíz Hebrea:** La palabra "\[(gur) tiene el sentido de "habitar como extranjero". Esto subraya que Yitzjak, aunque hereda la tierra prometida, todavía vive en un estado de fe, esperando el cumplimiento total de la promesa.
- - **Significado Profético:** La palabra "\[\]\[\]\[\]\[\]\" (zar'ajá) significa "tu descendencia", y en el Brit Hadasháh, Shaúl (Pablo) identifica esta promesa como referida específicamente a Mashíaj (Gálatas 3:16).
- - **Raíz Numérica:** "\[(me'ah) significa "cien", y "\[(me'arm) \] (she'arm) literalmente significa "portales" o "medidas". Este término subraya la magnitud de la bendición. La multiplicación "ciento por uno" no es solo una bendición material, sino un testimonio de la intervención divina.



C. Interpretaciones y Comentarios

1. Midrash Rabá (Bereshit Rabá 64:6):

El Midrash explica que la cosecha de Yitzjak "ciento por uno" se debió a su justicia y fidelidad, convirtiéndolo en un modelo para las naciones circundantes. Esto subraya que la bendición de Adonái no se limita al ámbito personal, sino que se extiende como testimonio público.

2. Targum Yonatán:

Este Targum destaca que Yitzjak obedeció el mandato divino de no descender a Mitsráyim, vinculando su prosperidad directamente a su fidelidad a Elohím. Esto contrasta con la práctica común de buscar ayuda en Egipto durante tiempos de necesidad.

3. Comentario Mesiánico:

El éxito de Yitzjak al sembrar en la tierra anticipa las enseñanzas de Yeshúa sobre el fruto espiritual. La conexión con Mateo 13:23, donde Yeshúa menciona la semilla que da fruto "ciento por uno", refuerza la idea de que la obediencia produce resultados extraordinarios.

D. Conexión con Yeshúa haMashíaj

1. Tipología de Yitzjak:

Yitzjak, como figura mesiánica, obedece las instrucciones de Elohím incluso en medio de la dificultad. Esto refleja a Yeshúa, quien obedeció plenamente al Padre incluso hasta la muerte en el madero (Filipenses 2:8).

2. La Semilla y el Fruto Espiritual:

El acto de sembrar de Yitzjak y su cosecha multiplicada simbolizan la obra de Yeshúa, quien siembra la palabra del Reino en los corazones de los creyentes. Así como la semilla sembrada en buena tierra da fruto abundante, la enseñanza de Yeshúa transforma vidas y produce fruto espiritual (Juan 15:8).

3. Bendición a las Naciones:

La prosperidad de Yitzjak en una tierra extranjera apunta al cumplimiento mesiánico en el que Yeshúa es la fuente de bendición para todas las naciones, tal como se prometió a Avraham y su descendencia (Gálatas 3:8).

E. Aplicación Contemporánea

1. Obediencia a Pesar de las Circunstancias:

Yitzjak permanece en Kenaán en obediencia a Elohím, a pesar de las condiciones adversas. Los creyentes son llamados a confiar en las promesas de



Adonái, incluso cuando la lógica humana sugiera lo contrario.

2. Testimonio Público de Bendición:

La prosperidad de Yitzjak en Gerar sirvió como un testimonio de la fidelidad de Adonái. En la actualidad, el éxito espiritual y material de los creyentes debe apuntar a la gloria de Elohím, sirviendo como luz para quienes los rodean.

F. Aplicación Espiritual

- Fe y Dependencia: Así como Yitzjak dependió de Adonái en tiempos de hambruna, los creyentes deben depender del Mesías como su provisión y sustento.
- Fruto Espiritual: La cosecha extraordinaria de Yitzjak es un recordatorio de que la vida en obediencia a Yeshúa produce un impacto transformador, tanto en lo personal como en lo comunitario.

7. Tema Más Relevante de la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

Tema Central: Fidelidad a Elohím y la Bendición en la Tierra Prometida

El tema principal de esta Aliyáh es la **fidelidad de Yitzjak a Elohím** y cómo esta fidelidad resulta en **bendición, provisión y cumplimiento del pacto** en circunstancias adversas. Este tema se desglosa en los siguientes aspectos:

A. Importancia del Tema en el Contexto de la Toráh

1. Fidelidad al Pacto de Adonái:

- Adonái reafirma Su pacto con Yitzjak, destacando que la promesa hecha a Avraham no depende de las circunstancias externas (como el hambre) ni de las acciones humanas, sino de Su fidelidad eterna.
- Este pacto incluye la provisión de la tierra prometida, la multiplicación de su descendencia y el rol de ser una fuente de bendición para todas las naciones.

2. Confianza en la Provisión Divina:

 Yitzjak es llamado a permanecer en la tierra prometida en lugar de buscar refugio en Mitsráyim (Egipto), una decisión que implica fe en Elohím para



sustentarle durante la hambruna.

 Su obediencia muestra que la verdadera seguridad no proviene de los recursos humanos, sino de la dependencia en Elohím.

3. Bendición Abundante como Resultado de la Obediencia:

 La cosecha "ciento por uno" simboliza cómo la obediencia de Yitzjak resulta en una bendición que supera cualquier expectativa humana. Este evento subraya que Elohím es capaz de proveer más allá de las limitaciones naturales.

B. Conexión con Yeshúa haMashíaj

1. Yitzjak como Figura Mesiánica:

Yitzjak refleja a Yeshúa haMashíaj en varios aspectos:

- **Obediencia:** Así como Yitzjak obedece a Adonái en tiempos difíciles, Yeshúa fue obediente incluso hasta la muerte (Filipenses 2:8).
- Bendición Abundante: La prosperidad de Yitzjak apunta al impacto transformador de Yeshúa en la vida de los creyentes, quienes, como buena tierra, producen fruto abundante (Mateo 13:23).

2. El Ciento por Uno:

La cosecha de Yitzjak anticipa el mensaje de Yeshúa en el Brit Hadasháh sobre la semilla que produce "ciento por uno" (Mateo 13:8, 23). Esto simboliza la abundancia de vida espiritual que el Mesías otorga a aquellos que escuchan y obedecen Su palabra.

3. Bendición para las Naciones:

La promesa de bendecir a todas las naciones a través de la descendencia de Avraham se cumple plenamente en Yeshúa, quien lleva redención a todas las naciones del mundo (Gálatas 3:14).

C. Relevancia Espiritual del Tema

1. Confianza en las Promesas de Elohím:

Así como Yitzjak confió en que Adonái proveería en tiempos de hambre, los creyentes son llamados a confiar en las promesas de Elohím, incluso cuando las circunstancias parezcan adversas.

2. Fruto de la Obediencia:

La historia de Yitzjak muestra que la obediencia y la fe siempre llevan a bendiciones, aunque estas no siempre sean inmediatas. Esto nos enseña a perseverar en la fe.

3. El Testimonio de la Prosperidad:



La bendición de Yitzjak en una tierra extranjera sirve como un testimonio de la fidelidad de Adonái a Su pueblo. Los creyentes, al vivir vidas bendecidas y fructíferas, pueden ser un testimonio viviente del poder de Elohím.

D. Conexión con los Moedím y el Calendario Divino

1. Simjá Toráh (Alegría de la Toráh):

La fidelidad de Yitzjak a las instrucciones de Adonái refleja la alegría de caminar en obediencia a la Toráh.

2. Shavuot (Fiesta de las Primicias):

La abundante cosecha de Yitzjak anticipa el tema de Shavuot, donde se celebra la provisión divina y el fruto de la obediencia.

E. Aplicación Espiritual para los Creyentes

1. Vivir en Obediencia:

Como Yitzjak, los creyentes deben confiar en Elohím y obedecer Su palabra, incluso cuando enfrentan desafíos.

2. Dar Fruto Espiritual:

La historia de Yitzjak nos inspira a buscar una vida espiritual fructífera al recibir y aplicar las enseñanzas de Yeshúa.

3. Confiar en la Bendición Sobrenatural:

La bendición de Yitzjak en una tierra de hambruna nos recuerda que Elohím puede proveer en cualquier circunstancia.

8. Descubriendo a Mashíaj en cada Aliyáh (Génesis 26:1-12)

En esta Aliyáh, se encuentran varios elementos que tipológicamente, proféticamente y temáticamente revelan a Yeshúa haMashíaj como el centro de las Escrituras. A través de patrones, símbolos y palabras clave, podemos discernir cómo el relato apunta al cumplimiento final en el Mesías.

A. Tipologías y Sombras (Tzelalim)

1. Yitzjak como Figura de Mashíaj:



- Obediencia: Yitzjak obedece las instrucciones de Elohím de no descender a Mitsráyim, confiando en la provisión divina en la tierra prometida. Esto prefigura a Yeshúa, quien vivió en perfecta obediencia a la voluntad del Padre celestial, incluso enfrentando dificultades (Juan 4:34).
- **Fruto Abundante:** La cosecha de Yitzjak "ciento por uno" simboliza el fruto espiritual que Yeshúa produce en la vida de aquellos que escuchan Su palabra y la aplican (Mateo 13:23).

2. Sembrar en Tiempos de Hambruna:

Yitzjak siembra en una tierra afectada por la hambruna y recibe una cosecha multiplicada por la bendición de Adonái. Esto anticipa la enseñanza de Yeshúa sobre sembrar la semilla del Reino en los corazones, incluso en circunstancias difíciles, y ver fruto abundante por la intervención divina (Lucas 8:15).

B. Patrones Redentores (Tavnitot)

1. Fidelidad al Pacto:

La reafirmación del pacto a Yitzjak (Génesis 26:3-5) resalta la continuidad de la promesa hecha a Avraham. Este pacto encuentra su cumplimiento en Yeshúa, quien establece el Nuevo Pacto, basado en Su sangre derramada para la redención de todas las naciones (Lucas 22:20).

2. Bendición Multiplicadora:

La prosperidad de Yitzjak entre los filisteos refleja cómo la obra redentora de Yeshúa no solo beneficia a Israel, sino que también es una bendición para todas las naciones, cumpliendo la promesa hecha a Avraham (Gálatas 3:8).

C. Nombres y Títulos Proféticos

1. "Semilla de Avraham" (Zera Avraham):

La promesa a Yitzjak de una descendencia numerosa y de que todas las naciones serían bendecidas a través de él (Génesis 26:4) se refiere a Yeshúa como la semilla definitiva de Avraham. Shaúl (Pablo) explica en Gálatas 3:16 que esta promesa se cumple plenamente en Yeshúa haMashíaj.

2. "Luz para las Naciones":

Yitzjak prospera en una tierra extranjera, atrayendo la atención de los filisteos y testificando de la bendición divina. Esto prefigura a Yeshúa como la luz para las naciones, que trae redención y verdad a todos los pueblos (Isaías 42:6).



D. Eventos Simbólicos

1. Ciento por Uno:

La cosecha de Yitzjak simboliza la vida abundante que Yeshúa promete a aquellos que permanecen en Él. En Juan 15:5, Yeshúa declara: "El que permanece en mí, y yo en él, lleva mucho fruto." Esto conecta la bendición física de Yitzjak con la bendición espiritual de la vida en el Mesías.

2. No Descender a Mitsráyim:

Elohím ordena a Yitzjak que no dependa de Egipto (símbolo de la provisión humana), sino que permanezca en la tierra prometida, confiando en Su palabra. Esto apunta a Yeshúa, quien llama a Sus discípulos a buscar primero el Reino de Elohím y Su justicia, confiando en que todas las cosas les serán añadidas (Mateo 6:33).

E. Análisis Lingüístico y Profético

1. Raíz "□□□" (Zera, Semilla):

La palabra "[][]" utilizada para describir la descendencia de Yitzjak (Génesis 26:4) también se aplica a Mashíaj. En Gálatas 3:16, Shaúl identifica a Yeshúa como el cumplimiento de esta semilla prometida, quien trae bendición universal.

2. "DDDDDDDDDDDD" (Me'ah She'arím, Ciento por Uno):

La expresión resalta la multiplicación y la abundancia que solo Elohím puede otorgar. Proféticamente, apunta a la transformación que ocurre en la vida de los creyentes a través de Yeshúa, quien da fruto espiritual en abundancia.

F. Cumplimientos Tipológicos en el Brit Hadasháh

1. Mateo 13:23 (El Fruto de la Buena Tierra):

La parábola de Yeshúa sobre la semilla que da fruto "ciento por uno" conecta directamente con la cosecha de Yitzjak, resaltando el principio de que la obediencia y la fe en Elohím traen abundancia espiritual.

2. Juan 10:10 (Vida Abundante):

Yeshúa declara: "Yo he venido para que tengan vida, y la tengan en abundancia." Yitzjak experimenta esta vida abundante en un sentido físico, como sombra de la plenitud espiritual que Yeshúa otorga.



G. Paralelismos Temáticos

1. Fe y Provisión:

- Yitzjak confía en Elohím para proveer durante una hambruna, simbolizando la fe necesaria para depender del Mesías como nuestro proveedor espiritual.
- Filipenses 4:19 afirma: "Mi Elohím suplirá todo lo que os falta conforme a sus riquezas en gloria en Mashíaj Yeshúa."

2. Testimonio a las Naciones:

 Yitzjak prospera entre los filisteos, testificando de la bendición de Adonái.
 Esto apunta a Yeshúa, quien es el testimonio perfecto de la fidelidad de Elohím hacia todas las naciones.

H. Reflexión Final: Descubriendo a Yeshúa

Yitzjak, en esta Aliyáh, representa una sombra de Yeshúa haMashíaj, quien cumple todas las promesas dadas a Avraham y su descendencia. Las bendiciones materiales de Yitzjak apuntan a las bendiciones espirituales que Yeshúa trae a todos los que confían en Él. Desde el pacto hasta la abundancia, cada elemento del relato encuentra su culminación en el Mesías, quien es la semilla prometida y la luz para todas las naciones.

9. Midrashim, Targumim, Textos Fuentes y Apócrifos relacionados con Génesis 26:1-12

En esta Aliyáh, encontramos varias fuentes y comentarios tradicionales, como los Midrashim y los Targumim, que enriquecen el entendimiento del texto, destacando elementos espirituales, simbólicos y contextuales. También se pueden analizar textos apócrifos que aportan perspectivas adicionales.

A. Midrashim

1. Midrash Rabá (Bereshit Rabá 64:3-6):

 El Midrash explica que el hambre en los días de Yitzjak fue una prueba de su fe, similar a la de su padre, Avraham. La conexión entre las pruebas de ambos patriarcas resalta la fidelidad de Elohím en preservar a los justos.



 Comenta que la prosperidad de Yitzjak entre los filisteos demuestra cómo Adonái eleva a los justos incluso en contextos hostiles, cumpliendo Su promesa de bendición.

2. Midrash Tanjuma, Toldot 5:

• En este Midrash, se enfatiza que la instrucción de no descender a Mitsráyim fue un acto de protección divina, pues Yitzjak, como ofrenda consagrada (Akedat Yitzjak), no debía abandonar la tierra santa. Esto refuerza su rol único en el cumplimiento del pacto.

3. Pesikta de Rav Kahana:

 Explora cómo la cosecha "ciento por uno" simboliza no solo bendiciones materiales, sino también la multiplicación de méritos espirituales que benefician a las generaciones futuras. Esto se relaciona con el impacto redentor del pacto de Avraham.

B. Targumim

1. Targum Onkelos:

• Traduce fielmente el texto hebreo, pero incluye el matiz de que Adonái bendijo a Yitzjak por la fidelidad de Avraham a los "mandamientos, leyes y Toráh." Esto enfatiza el vínculo entre la obediencia de Avraham y la continuidad de la bendición en Yitzjak.

2. Targum Yonatán:

 Amplía el relato al mencionar que los filisteos se asombraron de la bendición de Yitzjak, lo que llevó a una coexistencia pacífica temporal. Este detalle destaca la influencia de la justicia y la prosperidad como un testimonio público.

3. Targum Neofiti:

 Resalta que Yitzjak fue obediente en permanecer en la tierra prometida y que su bendición material fue una señal visible de la presencia de Elohím entre las naciones.

C. Textos Fuentes

1. El Libro de los Jubileos (Capítulo 19):

 Este texto apócrifo describe cómo Yitzjak y Rivká permanecieron fieles a las instrucciones de Avraham, destacando la continuidad de la promesa divina. Jubileos también enfatiza que Yitzjak no podía abandonar la tierra prometida, consolidando su papel como heredero del pacto.

2. Fragmentos de Qumrán (4Q252 - Exposición sobre Génesis):



 Los manuscritos de Qumrán incluyen comentarios sobre Génesis que subrayan la importancia de la fidelidad al pacto en la vida de los patriarcas. En particular, resaltan cómo Yitzjak se convierte en un modelo de confianza y obediencia a Elohím.

3. Sirácides (Eclesiástico 44:20-22):

 Este texto elogia a los patriarcas por su fe en el pacto. Aunque no menciona a Yitzjak directamente, reconoce cómo las promesas de Elohím fueron fielmente transmitidas de Avraham a su descendencia.

D. Conexión Mesiánica según Midrashím

1. La Similitud con el Mesías:

Los Midrashim y Targumim que destacan a Yitzjak como una figura consagrada anticipan el papel redentor de Yeshúa. Yitzjak, como un "olah temimah" (ofrenda completa), es una sombra del sacrificio perfecto de Yeshúa, quien permanece fiel al plan divino incluso en tiempos de dificultad.

2. La Cosecha Multiplicada y el Reino Mesiánico:

El Midrash vincula la cosecha de Yitzjak con la futura abundancia del Reino Mesiánico, cuando las bendiciones de Elohím se manifestarán plenamente en Israel y las naciones.

E. Reflexión y Aplicación

1. Bendición como Testimonio:

Los comentarios destacan cómo la bendición de Yitzjak impactó a los filisteos, demostrando el poder y la fidelidad de Elohím. Esto apunta al testimonio que los creyentes deben ofrecer al mundo a través de vidas fructíferas y obedientes.

2. Obediencia que Multiplica:

Tanto los Targumim como los Midrashim enfatizan que la obediencia a Elohím no solo trae bendición personal, sino que también beneficia a generaciones futuras. Este principio se ve reflejado en el llamado de Yeshúa a producir fruto espiritual duradero.

F. Conexión con Textos Apócrifos

• Aunque los textos apócrifos como Jubileos y Sirácides no son parte del canon mesiánico, ofrecen un contexto histórico y espiritual que resalta la importancia



de la fidelidad de los patriarcas y sus implicaciones para las generaciones venideras. Estos escritos refuerzan la idea de que Yitzjak, como figura redentora, anticipa el cumplimiento pleno en Yeshúa haMashíaj.

10. Mandamientos Encontrados en la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

En esta Aliyáh de Parashá Toldot no se encuentran mitzvot explícitas dadas a toda Israel como parte de la Toráh escrita, ya que el texto se centra en la relación de Elohím con Yitzjak y la reafirmación del pacto abrahámico. Sin embargo, se observan **mandamientos implícitos** o principios fundamentales en la interacción entre Adonái y Yitzjak. Estos principios reflejan elementos de la Toráh oral y temas espirituales relevantes para el cumplimiento del pacto.

A. Mandamientos Implícitos

1. Habitar en la Tierra Prometida:

- **Texto Base:** "No desciendas a Mitsráyim; habita en la tierra que yo te diré." (Génesis 26:2).
- Principio Espiritual: Elohím instruye a Yitzjak a permanecer en la tierra prometida como acto de fidelidad al pacto y dependencia en Su provisión. Esto implica la importancia de confiar en Elohím incluso en circunstancias adversas.
- Aplicación: Para los creyentes, este mandato refleja el llamado a permanecer en el lugar espiritual y físico donde Elohím los ha puesto, confiando en Su provisión y dirección.

2. Fidelidad v Obediencia a Elohím:

- Texto Base: "Porque Avraham obedeció mi voz y guardó mi ordenanza, mis mandamientos, mis estatutos y mis Toráh." (Génesis 26:5).
- Principio Espiritual: Yitzjak es llamado a continuar la fidelidad de su padre, guardando las instrucciones divinas. Esto implica que los mandamientos de Elohím ya estaban establecidos y eran conocidos por los patriarcas antes de ser formalizados en el Monte Sinaí.
- Aplicación: Este pasaje resalta la importancia de la fidelidad y la obediencia a la palabra de Elohím como base para recibir Su bendición.



B. Mandamientos en el Contexto del Pacto

1. Multiplicación de la Descendencia:

- **Texto Base:** "Multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo." (Génesis 26:4).
- Principio Espiritual: Esta promesa incluye la responsabilidad de Yitzjak y sus descendientes de mantener la fidelidad al pacto para que la multiplicación tenga propósito redentor.

2. Bendición para las Naciones:

- **Texto Base:** "Y en tu descendencia serán bendecidas todas las naciones de la tierra." (Génesis 26:4).
- Principio Espiritual: Esto implica que la bendición de Elohím a Yitzjak tiene un propósito global y mesiánico, relacionado con el cumplimiento en Yeshúa haMashíaj.

C. Mandamientos Relacionados con la Vida Práctica

1. Confianza en la Provisión Divina:

 La instrucción de no descender a Mitsráyim y de habitar en la tierra prometida muestra la necesidad de confiar en Elohím como proveedor en tiempos de hambruna. Esto refuerza la dependencia de Adonái como fuente de sustento y bendición.

2. Actuar con Fe al Sembrar en la Tierra:

- Texto Base: "Y sembró Yitzjak en aquella tierra, y cosechó en ese año ciento por uno; y Adonái lo bendijo." (Génesis 26:12).
- Aunque no es un mandamiento formal, el acto de sembrar a pesar de la hambruna demuestra fe en la provisión de Elohím. Este principio se relaciona con el llamado a trabajar con confianza en las promesas divinas.

D. Aplicación en el Contexto del Brit Hadasháh

1. Cumplimiento en Yeshúa haMashíaj:

 La fidelidad y la obediencia de Yitzjak al pacto prefiguran el ejemplo de Yeshúa, quien obedeció completamente la voluntad de Elohím. Los creyentes son llamados a seguir el modelo de Yeshúa, guardando los mandamientos y confiando en las promesas de Elohím.

2. Mandamiento del Fruto Abundante:

 Yeshúa enseña en **Juan 15:5** que aquellos que permanecen en Él darán mucho fruto, lo cual refleja el principio de esta Aliyáh: la obediencia a



Elohím trae bendiciones abundantes.

Conclusión sobre los Mandamientos

Aunque no se encuentran mitzvot explícitas en esta sección, la Aliyáh ofrece principios fundamentales que apuntan a la importancia de la fe, la obediencia y la confianza en Elohím. Estas enseñanzas encuentran su cumplimiento en Yeshúa haMashíaj, quien personifica la fidelidad perfecta al pacto y nos llama a vivir según los mandamientos del Reino.

11. Preguntas de Reflexión para Génesis 26:1-12 (Aliyáh 3 de Toldot)

1. Fidelidad al Pacto y Confianza en Elohím:

¿Qué nos enseña la decisión de Yitzjak de no descender a Mitsráyim sobre la importancia de confiar en las promesas de Elohím, incluso cuando las circunstancias parecen adversas?

2. Obediencia Generacional:

¿Cómo el ejemplo de obediencia de Avraham, mencionado en Génesis 26:5, influyó en la vida de Yitzjak? ¿Qué impacto tiene nuestra obediencia en las generaciones futuras?

3. La Bendición Sobrenatural:

La cosecha de "ciento por uno" que experimentó Yitzjak demuestra la bendición divina en tiempos difíciles. ¿Cómo podemos aplicar este principio en nuestra vida espiritual para confiar en que Elohím proveerá más allá de nuestras expectativas?

4. Relación con las Naciones:

Yitzjak prospera en una tierra extranjera y es un testimonio de la fidelidad de Elohím ante los filisteos. ¿De qué manera nuestras vidas pueden ser un testimonio de la presencia y bendición de Elohím entre aquellos que nos rodean?

5. Conexión con Yeshúa haMashíaj:

La obediencia y la fe de Yitzjak prefiguran a Yeshúa, quien cumplió perfectamente la voluntad de Elohím. ¿Cómo podemos imitar el ejemplo de Yitzjak y Yeshúa en nuestra propia relación con Elohím?

Estas preguntas invitan a reflexionar profundamente sobre las lecciones de la Aliyáh, aplicándolas tanto a la vida personal como al crecimiento en la fe mesiánica.



12. Resumen de la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

Eventos Principales

1. Hambruna en la Tierra de Kenaán:

La narración comienza con una hambruna en la tierra, similar a la ocurrida en los días de Avraham. Esto obliga a Yitzjak a buscar refugio en Gerar, tierra de los filisteos, bajo el reinado de Avimelej.

2. Instrucción Divina:

Adonái se le aparece a Yitzjak y le ordena no descender a Mitsráyim (Egipto), asegurándole que Su pacto será confirmado si permanece en la tierra prometida. Este mandato resalta la fidelidad de Adonái al pacto abrahámico.

3. Promesa de Bendición y Descendencia:

Elohím reafirma Su promesa a Yitzjak, garantizándole que multiplicará su descendencia como las estrellas del cielo y que todas las naciones serán bendecidas a través de ella. Esto se conecta con la fidelidad de Avraham, quien obedeció la voz de Adonái y guardó Sus mandamientos.

4. Yitzjak Permanece en Gerar:

Siguiendo las instrucciones de Adonái, Yitzjak decide habitar en Gerar. Allí, su fe es puesta a prueba cuando presenta a Rivká como su hermana, temiendo por su vida debido a su belleza.

5. La Bendición Multiplicada:

A pesar de la hambruna, Yitzjak siembra en la tierra y recibe una cosecha "ciento por uno," un milagro que demuestra la bendición sobrenatural de Adonái sobre su obediencia.

Relevancia Espiritual

Confianza en Elohím:

Yitzjak confía en la provisión de Adonái, incluso durante tiempos de hambruna, en lugar de buscar soluciones humanas en Mitsráyim. Este acto refleja una profunda dependencia en las promesas divinas.

Fidelidad Generacional:

La obediencia de Avraham es mencionada como la base de la continuidad del pacto. Esto muestra cómo la fidelidad a Elohím tiene impacto en generaciones futuras.

• Bendición como Testimonio:

La prosperidad de Yitzjak en una tierra extranjera no solo le beneficia



personalmente, sino que también testifica de la fidelidad de Adonái ante las naciones.

Conexión Mesiánica

Esta Aliyáh prefigura a Yeshúa haMashíaj como el cumplimiento del pacto, quien es la "simiente" prometida de Avraham por medio de la cual todas las naciones serían bendecidas. La multiplicación de la cosecha "ciento por uno" anticipa el fruto espiritual que Yeshúa trae a quienes permanecen en Él.

13. Tefiláh de la Aliyáh (Génesis 26:1-12)

Abba Kadosh, Elohím de Avraham y Yitzjak,

Te damos gracias porque eres fiel a Tu pacto y siempre cumples Tus promesas. Tú eres nuestra provisión en tiempos de necesidad y nuestra guía en momentos de incertidumbre.

Así como ordenaste a Yitzjak permanecer en la tierra prometida y confiaste en Tu fidelidad, te pedimos que nos des fe para obedecer Tu palabra, aun cuando las circunstancias parezcan adversas. Enséñanos a depender de Ti, sabiendo que Tú eres nuestro proveedor y sustentador.

Adonái, que nuestra vida, como la de Yitzjak, sea un testimonio de Tu bendición entre aquellos que nos rodean. Danos un corazón humilde para sembrar con esperanza, confiando en que Tú traerás una cosecha abundante, no solo en lo material, sino también en lo espiritual.

Te rogamos que nos ayudes a guardar Tus mandamientos y estatutos, como lo hizo Avraham, para que nuestras vidas reflejen Tu justicia y verdad. Y te pedimos que a través de nosotros, Tu bendición alcance a las naciones, cumpliéndose la promesa dada a Avraham y Yitzjak en la vida de Yeshúa haMashíaj, la simiente prometida.

Bendito eres Tú, Adonái, quien multiplica la bendición para quienes caminan en obediencia y fe. En el nombre de Yeshúa haMashíaj, nuestro Redentor, oramos. Amén.



+Recursos del Ministerio Judío Mesiánico de Biblia Toráh Viviente Para Maestros, Traductores y Estudiantes:

https://bibliatorahviviente.github.io/recursos/